

ECO DE TERUEL

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES GENERALES.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN
En Teruel.—Un mes 0'50 pesetas.
Fuera.—Tres meses 1'75.
Administración, Tozal, 1.
PAGO ANTICIPADO.

DOMINGO
11 de Agosto 1889.

SE PUBLICA SEMANALMENTE.

ANUNCIOS.
A cinco céntimos línea para los suscritores; a diez para los que no lo sean.
Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.

NÚM. 169.

BOLETIN HIGIÉNICO.

BOLETIN

El moderno naturalismo literario, que tan señalado favor obtiene, representa una tendencia social indiscutible.

Hoy, es perfección del arte describir la realidad de las cosas, expresándolas con la mayor exactitud posible.

La vida humana, sus pasiones y vicios, han de transcribirse tal como son, y los incidentes que pudieran parecer menos necesarios, adquieren el valor que en Medicina tiene los síntomas para el diagnóstico de las enfermedades.

La generación actual prefiere, á la hipótesis soñadora que hace surgir ideales inefables, la amarga realidad.

Goza y se deleita contando uno á uno los vicios y defectos; escudriña detenidamente los diminutos corpúsculos que habitan en la sanies social; anota los pliegues que en convulsión histérica contraen el rostro de la víctima, y solo da término á su estética curiosidad cuando ve desaparecer el último soplo de vida.

La literatura es un trasunto fiel de las costumbres; lo que en el libro solo arguye un gusto artístico determinado, constituye en estos tiempos el carácter social sobresaliente.

Así, el público aspira con singular deleite el aroma que exhalan los manoseados folios de un proceso, y aunque el epílogo de tan realista novela lo firme tal vez la mano del verdugo, un frenesí extraordinario, un ardiente deseo de conocer los más pequeños detalles, se apodera de todos; las emociones se suceden, los comentarios forman animadas pláticas, y el criminal obtiene triste celebridad, que termina con la sentencia de su causa.

Así, se agrupa la gente en la vía pública saboreando las peripecias de una desgracia; y las manchas de sangre que tiñen el empedrado, son objeto de curiosidad contemplativa durante varias horas.

Si quereis que os oigan con relativo silencio y hasta con deferente fruición, referid el último escándalo, la última miseria que llegó á vuestra noticia.

Diríase que, hastiada la sociedad del curso natural de la vida,

busca en lo extraordinario y fenomenal una conmoción fuerte que le haga sentir algo, aunque resulte doloroso.

Mal se compagina ese afán de conocer las miserias del prógimo, con el horror que generalmente se tiene á la idea de la muerte.

La desgracia agena despierta compasión y al mismo tiempo curiosidad; la propia no puede mentarse, aun refiriéndola á plazo lejano.

Hay profesiones que necesariamente obligan á conocer los más íntimos pliegues del corazón del hombre.

El confesor, el magistrado, y sobre todo el médico, se hallan continuamente en este caso.

Si un médico pudiera escribir una obra donde aparecieran las enormidades físicas y morales que en su carrera observó; si explicara las angustias y tormentos que ha presenciado publicando las narraciones y secretos que conoce, seguramente resultaría una obra de amena lectura, cuyos ejemplares se venderían por docenas.

Afortunadamente, el secreto profesional y la dignidad del sacerdocio que ejerce, le vedan el hacerlo. Afortunadamente, porque entonces la excepción no tardaría en hacerse regla general.

El médico fija en su memoria aquello que puede ser útil para la curación de sus enfermos y olvida lo demás.

Para él nada vale la observación ó el experimento, cuando se practica sin más objeto que divulgarlo por todas las partes.

Si desciende hasta lo más abyecto de la humana podredumbre, es para llevar un consuelo ó un remedio; si estudia detenidamente úlceras incomprendibles, es con el objeto de curarlas.

La ciencia no se contamina nunca por el vicio; el arte... no corresponde á nuestra pluma dilucidarlo.

Bajo el punto de vista de la Higiene, particular y pública, séanos lícito deplorar ese afán que domina en todas las regiones sociales esa curiosidad, funesta, que pretende remover el cieno por el placer exclusivo de mancharse. Fuera más justo procurar por todos los medios posibles que disminuyera, ó, cuando menos, dejarlo reposar en el fondo.

Si todos los hombres hiciesen

como el médico, apartando la ocasión de inmiscuirse en lo que no les importa, é interviniendo solo cuando pueden prestar ayuda, seguramente no le ocurriría á nadie tildar de histérica á la sociedad actual.

La imitación es una cualidad muy generalizada; sin darse cuenta de ello, son muchos los que ejecutan diversos actos porque los vieron realizar á otros.

Un defecto, un vicio ó un crimen se contagian por pura imitación, y muchos casos pudieran referirse en que así sucedió.

Es claro que las gentes ilustradas no imitan con facilidad lo malo, ya que á mayor inteligencia corresponde mayor discernimiento; pero como los ignorantes son más que los instruidos, resulta que la publicidad de determinados hechos censurables, es, en cierto modo, perjudicial.

Esto, tratándose de la realidad, pues si nos referimos á invenciones literarias es mayor el mal, en virtud de las galas del lenguaje y de la simpatía que ciertos tipos novelescos despiertan.

Desde que se inventaron los ratas, muchos, seguramente, adquirieron vocación por tan escénica carrera.

En las luchas y penalidades de vida, hay quien encuentra fielmente representado su caso (si nos permite la frase), en cualquier personaje de novela, y obra, en consecuencia, de igual modo que el autor hace que este obre, encontrando la resolución del problema que durante mucho tiempo estuvo indeciso en resolver, escrito en letra de molde.

Por otra parte, hay imágenes que se fijan en la mente con tal fuerza que es imposible desprenderse de ellas, y el horroroso recuerdo que dejan dura toda la vida. En la representación de obras escénicas sucede fácilmente, sobre todo en la niñez. No es preciso citar casos.

¿Qué influencia pueden tener ciertas lecturas en la producción de las monomanías? Seguramente mucha. Hay quien llega á identificarse de tal manera con lo que lee, que cree ser cierto y lo hace propio; y hoy como ayer, pueden darse Quijotes análogos al de Cervantes, aunque el motivo de su maníaco delirio no sea tan inocente.

La belleza es, sin duda, el

solaz del alma, pero, ¿cuántos disparates se cometen bajo su égida?

LAS ECONOMÍAS DE FOMENTO.

La Gaceta publica el decreto del ministerio de Fomento consignando las economías realizadas en el departamento ministerial:

«Muchas de ellas estaban ya consignadas en el proyecto de ley presentado á las Cortes, y otras de menos entidad han sido estudiadas con posterioridad á la presentación del presupuesto, de tal modo, que la diferencia entre el adjunto decreto y el proyecto de ley sometido á la deliberación de las Cortes, consiste solo en estas nuevas economías y en la suspensión de la reforma de algunos servicios de tal importancia ó trascendencia, que el ministro de Fomento cree necesario el concurso del poder legislativo para llevarlas á cabo.

En la dirección de Instrucción pública se suprimen ó se reducen los créditos concedidos para algunas reformas, como la del consejo de Instrucción pública, la de las Escuelas Normales, la del Establecimiento meteorológico marítimo y agrícola, la del Instituto meteorológico, y la de la estación biológica marítima, que ocasiona una economía no despreciable así en personal como en material.

En las partidas referentes á las excedencias de catedráticos y de otros funcionarios, que solo por una razón de analogía se habían asimilado á los profesores de la enseñanza pública, se han anulado algunos conceptos, clasificando en distintas partidas las excedencias de cada grupo de los catedráticos y suprimiendo, de acuerdo con el dictamen del Consejo de Estado, las que no están incluidas en la ley de Instrucción pública.

En las economías hechas en las demás direcciones, se ha procurado conservar todos los servicios absolutamente necesarios, suprimiendo y disminuyendo todas las gratificaciones é indemnizaciones que perciben muchos funcionarios, y conservando solo muy limitadas que tienen más poderosa razón de ser, ya por la exiguidad de los sueldos, ya porque son justas retribuciones por trabajos de gabinete ó de campo, que exi-

gen gastos inevitables que no pueden de ningún modo ser satisfechos por el empleado con su sueldo personal.

En todas las direcciones se han suprimido los quinquenios que por asimilación á los profesores de escuelas especiales venían abonándose á varios encargados de enseñanzas.

Se han suprimido totalmente aquellas gratificaciones que recaían sobre un sueldo sin que se exigiera al empleado más que el desempeño de un solo cargo ó destino, y se han conservado ó reducido en los casos en que son remuneraciones por servicios acumulados sobre el destino principal.

Fijándonos en algunos detalles, diremos que la plantilla de Secretaría y Direcciones generales queda en 644.500 pesetas. En la Dirección de Instrucción pública se suprime el crédito de 25.000 pesetas para la reorganización proyectada del Consejo de Instrucción pública; se suprimen también 10.000 pesetas para el curso preparatorio de maestras, 75.000 para las escuelas Normales y 3.000 para la plaza de médico de la inspección de escuelas. En el Museo Nacional de Pinturas se rebajan 4.500 pesetas; en el material de Bellas Artes, 95.938; en el personal de Archivos, Bibliotecas y Museos, 92.250; en las construcciones civiles 1 millón 183.000; en el material de carreteras, 1.425.873; en el material de aprovechamiento de aguas, 747.520; en el Instituto Geográfico, 670.666, y cantidades menores en otras dependencias.

AYUNTAMIENTO.

La sesión ordinaria del jueves último, se celebró bajo la presidencia del alcalde ejerciente, señor Calvo, dando principio, á las cuatro de la tarde, con la lectura y aprobación del acta anterior.

El señor Calvo dió cuenta de sus gestiones en Madrid para la consecución del auxilio del Estado para reconstruir el muro de Carmelitas, y la pronta resolución del expediente de travesías que en su sentir será favorable á esta ciudad.

Después de extensa é innecesaria discusión se aprobó un informe de la comisión de Obras negando al propietario de la casa número 35 de la plaza del Mercado, el permiso para terminar las obras en el sitio en que están enplazadas.

También se aprobó otro de la misma denegatorio del permiso pedido por el propietario de la casa número 14 de la calle de San Juan para realizar obras de reparación en una parte de la fachada.

Se concedió la asistencia facultativa titular á varios solicitantes.

Se acordó rectificar, en parte, la rasante de las aceras de la calle de la Democracia.

Se concedieron autorizaciones para practicar obras de decorado y reparación.

De acuerdo con las comisiones se acordó el pago de varias cuentas municipales.

Enterada la corporación de algunos documentos remitidos por la dirección general de Artillería, dando conocimiento de haberse dedicado en Sevilla, una calle al héroe oficial del citado cuerpo, hijo de esta ciudad, D. Eduardo Temprado, se acordó, que para dar cumplimiento á otro antiguo acuerdo, se señale la calle, en esta ciudad, que ha de estar dedicada al mismo.

Se encargó á la comisión de Beneficencia la presentación de un proyecto de depósito de perros vagabundos.

Se habló largo rato acerca de los medios practicables para dotar de abundante caudal de aguas á la ciudad, con pocos gastos, mientras pueda tener realización el gran proyecto de traida de aguas del Guadalquivir, sin que se tomara acuerdo definitivo.

Después de algunas mociones de escaso interés, excepción hecha de la referente á estudiar los medios de conseguir la rebaja del precio del pan, se levantó la sesión á las ocho de la noche.

CRÓNICA.

El último domingo regresó de Madrid el Sr. Alcalde ejerciente, don Simeón Calvo, después de haber evacuado con bastante éxito la difícil comisión que le fué encomendada por el Ayuntamiento de la capital.

Sus compañeros de municipio le observaron por la noche con una brillante serenata ejecutada por la banda municipal.

Acompañado de su distinguida esposa llegó á Calatayud el día 7 del actual, D. Tomás Arturo Greenhill, concesionario de nuestro proyectado ferrocarril.

Según nuestras noticias mientras su señora esposa toma las aguas sulfurosas de Paracuellos, el citado Sr. Greenhill se ocupará en recorrer algunos puntos de la línea, creyéndose con fundado motivo, que no ha de retardar su venida á esta capital para activar los trabajos preliminares para la construcción.

Celebraremos que así suceda en bien de todos.

El Sr. Gutierrez Gamero, gobernador civil de esta provincia en carta recibida por el Sr. Alcalde, anuncia su regreso á esta capital para esta noche.

El celo y actividad desplegados por nuestra primera autoridad civil cerca del gobierno, durante su estancia en Madrid, en favor de la pronta resolución de los asuntos que tanto afectan á esta población, le hacen digno del aprecio y consideración de este vecindario, siempre dispuesto á demostrar su gratitud á las autoridades que tan dignamente se conducen con sus administrados.

No dudamos que por el ayuntamiento se hará un recibimiento digno á su presidente honorario, en prueba de simpatía y agradecimiento.

Ya están colocadas las aceras en la plaza de la Libertad y en su centro tiene la bonita fuente de hierro que en breve surtirá de agua á los vecinos de aquel barrio.

Se están ya arreglando las calles del Tozal y del Salvador, la apertura de la de San Miguel por Riquillo no se hará esperar y la de Santa María cumpliendo con el acuerdo del Ayuntamiento, se arreglara en seguida siquiera para evitar el clamoreo de la prensa y del vecindario que pide á voz en grito que desaparezca ese foco de infección tan perjudicial á la salud pública.

Una indicación para terminar: Hemos visto los dos proyectos de apertura de la calle de San Miguel y como no nos gustan las reformas si no se hacen perfectas, veríamos con sumo gusto y con nosotros la población entera, que la comisión se incline por la línea recta y coloque la nueva avenida en condiciones para responder á las necesidades que está llamada á satisfacer.

No ceje el municipio en su tarea de mejorar nuestra población y el vecindario se mostrará siempre agradecido.

El jueves último celebró sesión ordinaria nuestro municipio que duró cuatro ó cinco horas.

Por esta vez no hay que decir que los ediles fueron perezosos para acudir, y lo consignamos con gusto.

Por la alcaldía se ha ordenado administrar la extrínjina á los perros que se encuentren por la vía pública sin bozal.

Aplaudimos la medida tomada.

Los propietarios de viñas del término de San Cristóbal se reunirán hoy á las 11 de la mañana en junta general para asuntos que interesan á la sociedad.

La reunión, como de costumbre, en la Casa-consistorial.

A las nueve de esta noche se verificará en nuestro coliseo la función dramática que varios jóvenes aficionados de esta capital han organizado.

Se pondrán en escena las piezas en un acto *Ropa Blanca* y *Como el pez en el agua* y el estreno de una revista titulada, *Fruta del Tiempo*, escrita por un simpático joven de esta capital.

No dudamos que la entrada será excelente.

Para el día 19 de este mes, se ha anunciado la venta en pública subasta de 1.500 pinos maderables de los montes de este término municipal.

El acto se verificará en las Casas Consistoriales de esta capital, á las 12 de la mañana.

El tipo de tasación es de 4.500 pesetas, y las demás condiciones, pueden verse en el pliego existente en la secretaría del Ayuntamiento.

La Junta municipal de asociados en el actual ejercicio económico, la componen los señores D. Carlos Paracuellos, D. Blas Pascual, don Blas Garzaran, D. Ramón Maicas, D. Joaquin Serret, D. Enrique Minguella, D. Jerónimo Lafuente, don Miguel Cañete, D. Manuel Sanchez, D. Máximo Silvestre, D. Mariano Martín, D. Santiago Burgos, D. José

Civera, D. José Vicente, D. Pablo García, D. Jacinto Rios, D. Felipe Villarroya y D. Adrian Blasco.

Por virtud de las multas impuestas por la comisión de Almotacen á los expendedores que se les encontró pan falto de peso, en las visitas sucesivas, se ha puesto de manifiesto la eficacia.

Ya ven las comisiones, por el ejemplo de la de Almotacen, que aquí se consigue todo lo que se quiere con un poco de buena voluntad.

Por la Dirección general de Obras públicas, ha sido destinado para prestar sus servicios en esta provincia, el Ayudante 2.º D. Sisto García.

El célebre ex-gobernador de esta provincia, D. Enrique Mesa, el que en la de Badajoz, Ciudad Real y otras ha dejado sentir el peso de su desacertada administración, ha sido trasladado recientemente á Zamora en premio de sus relevantes servicios.

A esto ha quedado reducido el expediente formado en Badajoz, sobre un *zancho* verificado ha pocos meses sobre la cuestión de quintas?

Convengamos en que el Sr. Mesa es un héroe que siempre le sonríe la fortuna.

Se han concedido dos meses de licencia para Madrid y Puente Viejo (Santander) al Gobernador militar de esta plaza, D. Manuel Gutierrez Herranz.

D.ª Benita Baquer de Camo, distinguida y bondadosa esposa de nuestro muy querido amigo, D. Manuel, jefe del partido posibilista oscense, se encuentra notablemente mejorada de la grave enfermedad que ha tiempo la tenía postrada en el lecho del dolor.

No hay para que decir cuanto celebramos el alivio de la simpática enferma, deseándola un completo restablecimiento.

La *Gaceta* oficial ha publicado el programa para el ejercicio teórico de oposición á las cien plazas de aspirantes á la judicatura.

Ha sido nombrado recaudador de contribuciones de la 2.ª zona de la capital, nuestro querido amigo particular, D. Cipriano Galvez.

Reciba nuestra enhorabuena.

Parece que sigue preocupando al gobierno la cuestión de orden público, no obstante haber sido ya batida y disuelta la microscópica partida de Alcalá de Chisvert, mandada por el Bou.

Estos últimos días han circulado rumores de haberse presentado nuevas partidas en Cataluña, si bien los órganos de la situación dominante niegan en absoluto. No obstante, las precauciones militares se han tomado y siguen tomándose en Cataluña, Aragón, Andalucía y Navarra, principalmente.

El escándalo ocurrido el domingo último en la plaza de toros de Zaragoza, ha producido entre aquellas autoridades algún movimiento, sin duda por cuanto han creído ver algo de político en la tumultuosa hecerrada. Lo cierto es que menudean las precauciones, se redoblan guardias y circulan con profusión entre el ministro de la go-

bernación y los gobernadores telegramas cifrados.

De seguro que el gobierno de D. Práxedes vive sobre un volcán, viendo á todas horas partidas y conjurados por todas partes.

Y nosotros tan frescos y tranquilos.

Por conducto fidedigno nos consta que el concesionario del ferrocarril, Sr. Greenhill, acompañado de sus ingenieros se encuentra ya en territorio de esta provincia recorriendo la línea. Anoche regresaron á pernoctar en Daroca, después de haber inspeccionado el terreno que corresponde á los pueblos de San Martín, Bágüena y Burbágüena. Hoy visitarán los de Lugo y Calamocha, descansando en esta última población. Mañana avanzarán hasta Monreal en cuyo punto harán noche. El Martes comerán en Villafranca y cenarán en Santa Enlalia y el Miércoles 14 después de recorrer los pueblos de Villarquemado y Cella, llegarán á esta capital á las 6 de la tarde acompañados de comisiones de la Diputación y Ayuntamiento.

De esperar es que el pueblo de Teruel reciba á sus huéspedes con la cariñosa hidalguía que le es peculiar.

Leemos en *La Paz del Magisterio*:

«Toda la prensa del ramo á excepción de alguno que otro periódico alabardero, ataca duramente el último decreto sobre pagos.

La nefanda obra del aristocrático conde de Xiquena, producirá indudablemente la ruina y el descrédito del magisterio de primera enseñanza, y este deberá al citado ministro de Fomento su miseria y desesperación.

Era lo que debía esperarse de nuestros salvadores, visto el torcido sesgo que habian dado á esta cuestión ha ya tiempo.

Si el gobierno hubiera tenido interés en resolver el conflicto, fácilmente hubiera salido del paso imitando la conducta digna y enérgica del Sr. Ruiz Zorrilla cuando publicó el siguiente decreto:

«DECRETO.—Conformándome con lo propuesto por el ministro de Fomento, y de acuerdo con el Consejo de ministros.

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Los créditos que tengan á su favor los profesores de las escuelas públicas de primera enseñanza desde 1.º de Octubre de 1868 hasta 1.º de Enero de 1871, y no estén satisfechos por las respectivas corporaciones municipales, les serán abonados por el Tesoro público.

Art. 2.º Las cantidades que por el indicado concepto entregué el Tesoro se considerarán como anticipaciones á los respectivos Ayuntamientos, reintegrables con el importe de los créditos que por cualquier concepto tengan á su favor y á cargo del Estado.

Dado en Palacio á 21 de Enero de 1871.—Amadeo.—El ministro de Fomento, Manuel Ruiz Zorrilla.»

Se ha establecido en Zaragoza una Sociedad mútua con objeto de redimir del servicio activo á los mozos sorteables que pertenezcan á las zonas de Zaragoza, Teruel, Huesca y Belchite.

La insignificante cantidad de 750 pesetas redime del servicio para la

península y la de 125 exime de ir á Ultramar.

La citada sociedad funciona bajo la garantía del Banco de Crédito de Zaragoza y la suscripción queda abierta hasta el 30 de Noviembre del año actual.

Los interesados deben dirigirse directamente al gerente de la asociación, D. Santiago Lapuente, calle de San Andrés, n.º 16, principal, Zaragoza.

Leemos en «Los Anales de la Electricidad»:

«Tenemos buenas noticias de la instalación del alumbrado eléctrico en Teruel, de la cual esperamos dar extensos detalles bien pronto.

Se cree que para fines de este mes, ó á lo más tarde á principios del entrante, quedará establecido este alumbrado en aquella población, que hasta ahora no ha conocido mejor alumbrado que el petróleo.

La Estación central se halla terminada, y próximas á su terminación las instalaciones particulares.

El Ilustre Ayuntamiento, como si se tratara de un descubrimiento nuevo y hasta ahora no ensayado, ó como si tuviera establecido en las calles de la ciudad que administra un soberbio alumbrado de otro sistema, no ha querido aún entrar en tratos con la Empresa del alumbrado eléctrico, esperando ver las pruebas del mismo.

Sabido es—pues ya lo hemos dicho en el número 5—que en Teruel se emplean corrientes alternativas y transformadas Zipernowsky-Deri Bathy.»

Nosotros esperamos que las pequeñas dificultades que se oponen hoy, á que se generalice el alumbrado eléctrico, en los centros oficiales de esta capital, y las casas particulares que no lo tienen solicitado, desaparecerán en breve, en vista de los satisfactorios resultados y ventajas que dentro de pocos días se harán ostensibles.»

VARIETADES.

ANTROPOLOGÍA

(BOCETO CIENTÍFICO.)

Siempre ha sido el ser humano, desde tiempos primitivos, objeto de controversias y de estudios profundos para los sabios ilustres honra del mundo científico. Hay quien pretende, que el hombre, es descendiente del mono, y no fué del todo errado, el que formuló tal juicio, pues hay varios ejemplares de un feo tan excesivo, que más que seres humanos, son monos ó lemurinos. Sin embargo, no pretendo remontarme á lo infinito, en busca de los orígenes verdaderos ó ficticios del rey de la creación. pues me importa tres cominos ser descendiente del mono ó serlo del cocodrilo. que para saber quien soy me basta el *nosce te ipsum*. Pero lo que he de probar, como tres y dos son cinco, es, que el hombre, aunque descienda de Adán, padre primimitivo, tiene á veces conformado de tal modo su organismo,

sus cualidades y gustos en lo moral y en lo físico, que hay hombres, que no parecen hombres, sino animalitos.

II

El usurero que presta dinero al setenta y... pico por ciento, y estruja al pobre, á la araña es parecido. Teje con maña su tela, y en su agujero escondido, espera á que algún incauto venga á enredarse en sus hilos, y hacer el papel de mosca, ó víctima, que es lo mismo.

Los malones de taberna y los chulos aburridos, que hablan de tajos, reveses, y cosas por el estilo, parecen perros falderos que jamás dan un mordisco, y ladran á todo el mundo por el placer de hacer ruido.

Hay pollo con afición, á ganso, desde muy niño. Oradores espontáneos que hablan como los loritos todo aquello que aprendieron á fuerza de repetirlo. Caballeros que se dejan crecer el pelo al descuido, solo porque la melena les da cierto aspecto artístico, y parecen perros de aguas ó de lanas que es lo mismo.

Los ministerios panales son, do liban de continuo la gran miel del presupuesto, zánganos, grandes y chicos. El pretendiente que anhela ser colocado, es mosquito que zumba constantemente á la oreja del Ministro.

¿Y qué son las ratas? Gatos con un poco más de instinto, como ellos siempre en acecho, y viviendo de descuidos. ¿Hormigas... para sus casas? De este género hay muchísimos, Jóvenes que hacen el oso, tenor que parece un grillo, y literatos que tienen, la cabeza de chorlito.

III

Bastan pues estos ejemplos para probar lo que he dicho, y quédense en el sintero otros muchos parecidos, que no quiero cobrar fama de imperlinente y prolijo.

E. D. V.

REVISTA COMERCIAL.

Precios del día.

Chamorra superior, de 26 á 28 rs. fanega.
Id. ordinaria, de 25 á 26 id.
Candeal, 24 á 25 id.
Jeja, a 23 á 24 id.
Chamorro de Castilla, 25 26 rs. id.
Blanqueta ó Rojo, 25 á 24 id.
Morcacho, de 17 á 18 id. id.
Centeno, á 15 id. id.
Cebada, de 11 á 12 y id. id.
Avena, 13 á id. id.
Harina, de 1.ª á 29 pesetas, saco de 92 kilos para fuera; 4.50 pesetas arroba para la población.

Id. de 2.ª para id. á 17 id. id. id.
Arroz, cilindrado 26 á 27 rs.
Carne de carnero, 1.40 pesetas kilo.
Idem. de oveja, á 1.25 id.

Tocino añejo, á 3 pesetas id.
Judías pinet blancas á 20 rs. arroba.
Garbanzos superiores de sauco, á 16 pesetas arroba.
Cañamones, á 18 y 20 rs. fanega.
Bacalao, á 40 rs. arroba.
Jabón á 44 rs. arroba.
Aceite á 50 rs. arroba.

Imp. de Zarzoso.

FARMACIA.

SE VENDE, en buenas condiciones, el botámen y demás enseres de una.

Dirigirse á D. Pascual Adam, farmacéutico, en esta ciudad.

ACADEMIA DE REPASO

CALLE VALCALIENTE NÚMERO 27.

Continúan las clases de las asignaturas correspondientes á la sección de Ciencias del Instituto, de 8 á 11 de la mañana.

CÓDIGO CIVIL ESPAÑOL,

Relacionado con las leyes vigentes.

Está de venta en esta Administración á 5 pesetas ejemplar.

TRASLADO.

El acreditado establecimiento de tejidos de Ignacio Hurlado, se ha trasladado á la antigua casa de Tarral, Plaza del Mercado, números 14 y 15, esquina á la cuesta de San Pedro, donde encontrarán sus numerosos parroquianos un selecto y abundante surtido de géneros para la presente estación á precios sin competencia.

AL PÚBLICO.

La tan acreditada Empresa del coche-correo de Valencia que lleva 34 años de existencia con un servicio sin competencia, tiene el honor de poner en conocimiento de sus numerosos parroquianos y del público en general:

Que desde el día 10 actual, Julio, pone los asientos de Teruel á Sagunto y vice-versa á 10 reales en cupé, 20 interior y 30 berlina, llevando los equipages y encargos á 4 reales fracción de 10 kilos.

ADMINISTRACIONES.

En Teruel, Fonda de Fortea. Obalo y en Valencia, calle de San Vicente 95, no equivocarse.

ANUNCIOS.

SOMBRERERIA Y GORRERIA

DE

FRANCISCO GARZARAN Y MARTIN

8.—Plaza del Mercado—8.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

El dueño de este nuevo establecimiento acaba de recibir un bonito y variado surtido de sombreros y gorras de todas las clases y de lo mas moderno que hoy se fabrica.

PRECIOS.

Gorras desde 35 céntimos en adelante.
Sombreros legítimos ingleses, los de 6 pst. a 4'50 pst. Id. ingleses, llamados Imper, de 4.°, los de 15 a 40. id. Confortables, 1.° extra, los de 15. a 40 y 44 id. Id. ingleses de fieltro, los de 10 id. a 6 id.
Sombreros para señores eclesiásticos, de topo, seda y castor, 1 peseta más baratos que en fabrica.
Id. para labradores y artesanos, de 75 céntimos en adelante.
Id. Mazzantini y sevillanos, los de 10 pesetas a 6.
También se confeccionan a la medida y se hacen toda clase de composturas y reformas por difíciles que sean. Se garantizan los géneros.

¡OJO! Fijarse bien en las clases y precios.

COLEGIO ELEMENTAL Y SUPERIOR DE NIÑAS

DE

Doña Julia Hernández,

A CARGO DE

D.ª MARIA JOSEFA MUÑOZ.

19, Hartzenbusch, 19,

En este acreditado estableci-

cimiento, se admiten niñas, para enseñarlas todo lo concerniente á la instrucción primaria.

Se desea comprar una báscula de 300 kilos de fuerza y una balanza en la que puedan pesarse cinco.

Se admiten proposiciones en la Administración de este periódico.

HARINA LACTEADA DE RESTELEI,

INVENTOR Y FABRICANTE.

VEVEY

PROVEEDOR DE LA REAL CASA
premios de los cuales
12 DIPLOMAS DE HONOR



(SUIZA).

20 AÑOS DE ÉXITO.

NUMEROSOS CERTIFICADOS
de las
primeras autoridades
medicinales

14 MEDALLAS DE ORO. (marca de garantía.) DE AMBOS MUNDOS.
ALIMENTO COMPLETO PARA LOS NIÑOS DE CORTA EDAD.

Suple la insuficiencia de la leche materna, facilita el destete, y es de digestión fácil y entera. Se usa muy ventajosamente en los ADULTOS, así como alimento en las personas de estómago delicado.

SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DROGUERIAS, y establecimientos de comestibles géneros ultramarinos ó coloniales.

Para pedidos, pueden dirigirse al Sr. D. Rafael Romero de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

Para evitar las numerosas falsificaciones, exigir en cada lata la firma de inventor: HENRI NESTLÉ.—VEVEY (SUIZA).

BAÑOS

Y AGUAS SULFUROSAS SALINAS. Paracuellos de Giloca (Calatayud).

Propietario: D. JAIME CORTADELLAS.

El más abundante y mejor manantial.

Todo el que vaya á los baños debe antes leer la memoria que manda gratis su propietario á todo el que la pida por carta, ó en Teruel, farcia de D. Eugenio Soriano.

Dirijanse para su adquisición al administrador de los baños nuevos de Paracuellos de Giloca.

Verá en ella que las aguas de Cortadellas son muchísimo más sulfurosas que las demás de la localidad, como lo demuestra un certificado del médico-director y el analisis hecho por D. Gabriel de la Puerta, además que bien se nota con el olor.

Son eficaces para todas las enfermedades herpéticas en todas sus manifestaciones.

El balneario es el mejor montado en la localidad; seis gabinetes hidroterápicos, con todos los adelantos de la ciencia, pilas de mármol comodísimas para todas las clases. Salón de baile y conciertos, gabinetes de lectura, billares, oratorio, jardines, paseos y carruajes de lujo.

Fonda la mejor servida y más barata, las habitaciones todas espaciosas y muy bien amuebladas.

Este gran Hotel es el más lujoso, cómodo y barato que hay en Paracuellos.

Nota importante.—Que las aguas de los baños nuevos son las más sulfurosas de la localidad y el mayor manantial lo garantiza la firma del eminente y reputado químico D. Gabriel de la Puerta, el médico director y cuantos químicos y médicos competentes quieran examinarlas.

Que el establecimiento es el mejor de la localidad por todos conceptos ¿quién lo duda? su propietario lo garantiza y con herlo basta.

Cuanto en contrario se diga es faltar á la realidad de los hechos y pretender estraviar la opinión pública.

SE DAN 5.000 DUROS

al que demuestre que el manantial de las aguas sulfurosas salinas de Paracuellos de Giloca, propiedad de D. Jaime Cortadellas no es el más abundante en cantidad de agua y el más rico en principios sulfurosos salinos que los demás de la localidad.

En Calatayud pregunten por el coche del Sr. Cortadellas.

VENTA DEL AGUA, EN TERUEL

D. Eugenio Soriano.

Plaza de S. Juan, 5.

SOMBRERERIA Y GORRERIA

DE

ANTONIO NAVARRETE

Fundada en 1844.

Este antiguo y acreditado establecimiento ha sido trasladado del número 9, al 13 de la Plaza del Mercado, y su dueño no ha perdonado gasto ni sacrificio para ponerlo á la altura de los que existen en las primeras capitales, tanto por su elegancia, como por el completo y variado surtido que en **sombreros y gorras** tiene el gusto de ofrecer al público.

Sus favorecedores encontrarán en él las últimas novedades nacionales y extranjeras. **Sombreros** de seda, castor y topo para capellanes; **sombreros** de copa, claks con estuche, hongos confortables, flexibles y fulares; los tan renombrados **ingleses** llamados *imper* (de 30 á 60 rs. uno); **ingleses flexibles** de inmejorable clase y esmerada construcción, á 16, 20, 24, 28, y 32 rs.; **Sombreros de paja y palma** para caballeros y niños de 8 reales en adelante; **Sombreros** de todas las formas y clases para labradores.

Gorras de todas formas y clases, muy elegantes y económicas, pues las hay desde 1 y 1½ rs., y en una palabra, todo lo más moderno que en estos artículos se conoce.

Se hacen **sombreros y gorras** á la medida y se reforman con la mayor perfección los usados, á precios muy económicos.

Con motivo de la **feria** se obsequiará con un **bonito regalo** á todo el que compre un sombrero cuyo valor sea por lo menos de 30 rs.

NO EQUIVOCARSE.

13.—Plaza del Mercado.—13.

SUPLEMENTO

CORRESPONDIENTE AL NUMERO 169

DEL

ECO DE TERUEL

MIÉRCOLES 14 DE AGOSTO DE 1889.

BIÉN VENIDOS!

Como creíamos, como teníamos anunciado tantas veces, porque esta modesta publicación ha estado siempre en las fronteras del optimismo y del entusiasmo, en la cuestión del ferro-carril, el lunes 12 del corriente, sobre las 8 de la noche, llegó el concesionario señor Greenhill, acompañado de los ingenieros de su casa, señores Greenhill (hermano del concesionario) y Lastra, y además, del Sr. Rivera diputado provincial y del entusiasta propietario de esta provincia señor Catalán de Ocón.

Salieron á recibir á dichos Sres. el Sr. Gobernador y comisiones del Ayuntamiento y de la Diputación, acompañándolos hasta la fonda del Turia donde tuvieron el gusto de dárles la bienvenida, y de recibir satisfactorias impresiones;

La banda municipal en tanto tocó con gusto y afinación escogidas piezas.

En nuestro puesto de siempre, tenemos el deber y el derecho, de manifestar al país, nuestra creencia de que la hora de su redención, ha sonado y de que el apetecido ferro-carril es un hecho cierto, seguro é inevitable; tenemos la obligación además de hacer saber á nuestros huéspedes que, en esta capital no existe, no ha existido jamás el pesimismo: la larga histo-

ria de este ferro-carril y los desengaños sufridos, han podido entibiar y hacer flaquear algo la fé, puesto que en diferentes ocasiones el país ha sido burlado de una manera lamentable y no es de extrañar, por lo tanto que, en algunos existan restos de desconfianza; pero desde el momento que en el banquete de anoche, oímos las francas, las explícitas declaraciones del Sr. Greenhill, ofreciendo con frase gráfica é ingeniosa que la locomotora llegará á Teruel, empenachada con su larga melena de humo, que es su aureola, dentro de dos años; y que su potente trepidación fuerte y poderosa como la de un gigante, y su silbido estruendoso y enérgico que es la voz del progreso, serán nuestro regocijo y el coronamiento de nuestras mas nobles aspiraciones, no dudamos, no podemos dudar, por que la duda, sería no ya el pesimismo, sino la traición al suelo natal.

Bién venidos pues sean nuestros distinguidos huéspedes; Teruel y su provincia están de enhorabuena Teruel y su provincia sabrán corresponder á los esfuerzos y sacrificios de la casa constructora y estamos seguros que en estos momentos, en todos los pueblos que baña y fertiliza el riente Giloca, como el que refleja en sus movibles espejos el poético Turia, en las sienes, como en las manos,

en todas partes confía, no se oye otra frase que esta, que es la que sintetiza y compendia la satisfacción y el agradecimiento de una comarca, la de

¡Bién venidos!

EL BANQUETE DE AYER.

A las 7 de la tarde y previamente invitados por la Diputación y Ayuntamiento, fueron llegando á la fonda del Turia, donde se hospedaban el señor Greenhill y sus dignos compañeros de viaje, el Sr. Gobernador civil de la provincia, los diputados y concejales, coronel de la zona que desempeña las funciones de gobernador militar, ingeniero jefe de Obras públicas, delegado de Hacienda, representantes de la prensa local y cuantas personas habían sido invitadas al efecto por tener alguna representación oficial. La comisión nombrada del seno de aquellas corporaciones, recibió á los comensales en el espacioso comedor, en el que había preparada con esquisito gusto y elegancia, su correspondiente mesa para cuarenta cubiertos, que eran los designados.

A las 8 menos cuarto principió á servirse el menú, que nada dejó que desear á los allí congregados, justificando una vez más el buen concepto que goza la dueña del establecimiento tan acreditado y conocido en esta población. La orquesta que dirige, nuestro amigo el profesor, D. Adolfo Ca-

breiro, amenizó el acto ejecutando escogidas piezas que fueron oídas con gusto por el numeroso concurso que invadía las inmediaciones y local de la fonda.

Al escorchar las botellas del espumoso champagne se iniciaron los brindis por nuestro particular amigo, D. José M.^a Catalán, el cual pronunció un bonito y correcto discurso, lleno de fuego y amor patrio, aseverando que el ferrocarril es un hecho y una realidad consoladora; que conocedor de las aspiraciones y deseos de la casa Greenhill y que dado el estado mísero del país, el ferrocarril se imponía en plazo breve y perentorio. Brindó por el país, por la casa constructora, por el gobernador civil, ayuntamiento, prensa y por la ciudad de Teruel. Fué calurosamente aplaudido.

Seguidamente habló el señor alcalde ejerciente, D. Simeón Calvo, prometiendo á la casa constructora su modesto concurso como autoridad y como particular, afirmando que no existen pesimismo en contra de la construcción de la proyectada vía férrea, brindando por el concesionario y el pueblo de Teruel.

El presidente de la diputación provincial, Sr. Estevan, después de manifestar el interés y celo demostrados por la corporación que hoy preside en la cuestión del ferrocarril, brindó por la pronta construcción del mismo, por el concesionario, por el Sr. gobernador, por las corporaciones provincial y local,

por la prensa y por todos los comensales.

El concejal Sr. Hernando manifestó su gratitud y la del ayuntamiento hacia la casa constructora, brindando por la pronta construcción de la vía, por el Sr. Greenhill, gobernador civil y demás autoridades allí presentes.

Siguió en los brindis el concejal, Sr. Gomez Adan, pronunciando uno tan lacónico como intencionado y entusiasta.

Debido á las reiteradas excitaciones de los comensales se levantó á brindar nuestro querido y elocuente amigo, señor Muñoz Nougés, el cual pronunció un breve, pero correcto y sustancial discurso que arrancó nutridos aplausos, cuando hizo á grandes rasgos la accidentada historia de pasados proyectos; declaró con la ingenuidad que le distingue, que siempre había sido acérrimo partidario de todos los que acariciaban la idea de construir el ferrocarril, fueran blancos ó negros, amigos ó enemigos. Demostró con enérgica frase que la construcción de la citada vía se impone por la fuerza de las circunstancias y que no es posible fracase tan salvadora idea.

Brindó como los anteriores por la casa constructora, gobernador, diputación, ayuntamiento, por el país trabajador y por el pueblo de Teruel que tan brillante historia tiene.

D. Francisco E. Iturbide, teniente alcalde del ayuntamiento, excitó á que hablasen el concesionario, el gobernador, el delegado y otras personas y

brindó por el Sr. Greenhill, por las autoridades y el país.

A continuación, y por no aparecer descortés ante las exigencias de los concurrentes, hizo uso de la palabra nuestro Director, Sr. Zarzoso, pronunciando algunas para evidenciar el angustioso estado del país y el de sus clases productoras, que no esperan otra salvación que la pronta construcción de nuestra anhelada vía férrea. Como único asistente de la prensa periódica de esta capital, (cuyo artículo fuimos los primeros en lamentar) ofreció su modesto concurso desde las columnas de esta publicación á la casa constructora, hasta conseguir ese bello ideal que ha de regenerar al país. Brindó por el señor concesionario y el cuerpo facultativo que le acompaña; por las autoridades locales, por los heroicos hijos de Teruel y por la comarca que ha de atravesar la suspirada locomotora.

El simpático y digno delegado de Hacienda, D. Regino Soler, con fácil y correcto estilo, brindó sóbria y compendiosamente con la elocuencia que le distingue.

Levantóse, por fin, el señor Greenhill; una salva nutrida de aplausos resonó en el comedor. Todos anhelábamos oír sus declaraciones: el silencio se hizo y con voz dulce y agradable y un dejo simpático extranjero, dijo: que agradecía profundamente los obsequios que venía recibiendo de los pueblos y los que en aquel momento se le dispensaban en la capital; que él no podía pagar esos agasajos sino trabajando y con

hechos; que inmediatamente empezarían á hacer el trazado y el replanteo, tres secciones, con su correspondiente personal facultativo; en Calatayud, en Teruel y en el centro de la línea y en seguida darían comienzo los trabajos en grande escala. Concluyó ingeniosamente diciendo, que él no era hombre de palabras y que mas hace un gato cazando que no ma-yando y que antes de dos años entraría en Teruel un *ratón de cuarenta toneladas*. Grandes aplausos coronaron el brindis estancioso del concesionario.

Entre nueva salva de aplausos se levantó el Sr. Gamero, gobernador civil de la provincia y con dicción clara y correcta resumió los discursos anteriormente pronunciados; repitió los conceptos del señor Greenhill por si alguno no los había oído, declarando la confianza que abrigaba en la inmediata construcción del ferrocarril por la respetabilidad que le infundía la casa Greenhill, Presser y compañía; lamentó no haber nacido bajo el cielo hermoso y trasparente de Teruel, ciudad en donde como muy bien había dicho el Sr. Catalán, lo mismo le ilustraba una leyenda romántica de amor, que la ennoblecía un poema eterno de heroísmo; manifestó que en él había dos entidades, la del político, por el cargo que desempeñaba y la del particular por el cariño y simpatía que profesaba á esta noble tierra, y que esas dos entidades se confundían y aunaban sus esfuerzos cuando se trataba del bienestar

y prosperidad de la provincia, que no podía menos de dar las gracias á todos los oradores que le habían precedido en el uso de la palabra, porque todos, absolutamente todos le habían tributado un recuerdo de simpatía; que le consolaba y fortalecía el espectáculo que allí se daba, por cuanto todos los matices políticos, desde el conservador hasta el republicano, se unían en una misma aspiración y que pueblo que así obraba y procedía, llegaría á ser el primer pueblo de Europa.

Concluyó brindando elocuentemente por la casa constructora, por la diputación, ayuntamiento, prensa, por la provincia y por la hidalguía de los hijos de Teruel.

Terminó el acto á las diez de la noche, del cual salimos gratamente impresionados.

Nos encargan los señores Greenhill y Lastra que manifestemos á los pueblos que esperaban su visita, que el estado de su salud y el deseo que tenía de llegar á esta ciudad, han sido causa de que hayan tenido que modificar el itinerario que enían marcado, rogándoles los dispensen y no lo consideren como una falta de atención.

El martes por la noche llegó á esta capital el ingeniero francés Mr. Carlos Bréan, encargado del estudio de las modificaciones del trazado en la sección de Teruel.

Imp. de Zarzoso.